

AU SUD DES PHILIPPINES

LA NOUVELLE PROVINCE DE SAINT ANTOINE DE PADOUE

Le 1^{er} avril 2023, le Ministre général Fr. Massimo Fusarelli a institué la Custodie de saint Antoine de Padoue comme nouvelle Province de Saint Antoine de Padoue au Sud des Philippines. Outre les frères, cet événement historique a vu la présence du Définiteur Général Fr. John Wong, du Délégué Général Fr. Marcelo Ghirlando et des Ministres provinciaux des Philippines septentrionales, >>>



AGENDA DE LA CURIE GÉNÉRALE

- Du 1^{er} au 5 mai, le Ministre Général Fr. Massimo, participe au Chapitre de la Province Saint Paul Apôtre à Malte.
- À la même date, Fr. John Wong, Définiteur Général, et Fr. John Puodziunas, Économe Général, participent à Bali, Indonésie, à la rencontre de formation des Conférences Franciscaines d'Asie-Océanie (FCAO) avec la participation, formation et consultation des Économés des Entités.
- Le premier mai, le Fr. Cesare Vaiani, a été au Portugal, à Leiria, pour une rencontre des Frères de la Province Portugaise durant laquelle il a proposé une réflexion ayant pour titre: « Vivre aujourd'hui la vie fraternelle selon la Règle ».
- Le 2 mai, Fr. Ignacio Ceja, Vicaire général et Fr. Victor Luis Quematcha, Définiteur général pour l'Afrique, concluent la visite à la Province de la Sainte Famille d'Égypte.
- Les 3 et 4 mai, les frères de la Curie ont une rencontre de Formation permanente.
- Le 6 mai, Fr. Massimo participera au XX Congrès de Greccio.
- Le 8 mai commence à la Curie Générale le temps fort qui terminera le 20 mai, incluant du 15 au 18, la rencontre du Définitoire Général avec les Présidents des Conférences.
- Le 10 mai frère Massimo rencontre les Gardiens, Vicaires et Économés des maisons dépendantes du Ministre général.

du Japon et du Vietnam.

Durant la messe d'inauguration du premier Chapitre provincial au Centre franciscain de Retraite de Ritiro di Minglanilla, à Cebu City, fut émis le décret d'érection. L'élection de Fr. Renée C. Dean, OFM, comme Ministre Provincial, Fr. Neil J. Badillo, OFM, comme Vicaire Provincial et des Frères Fr. Prisco A. Cajés, OFM, Fr. Arturo C. Daquilanea, OFM, Fr. Crisologo O. Dragon, OFM, et Fr. Christopher B. Villanueva, OFM comme Conseillers complètent le nouveau Définitoire Provincial.

Puis, comme Chapitre Provincial, les frères ont revu et se sont engagés à respecter la mission, la vision, les priorités et les résolutions capitulaires approuvées par le Chapitre custodial de 2022. L'événement fut particulièrement significatif car il s'agissait de

la première visite d'un Ministre général de l'Ordre à l'Entité et du premier acte de constitution d'une Province dans le monde de la part de Fr. Massimo.

Avant de devenir Province, la Custodie de St Antoine de Padoue exista comme entité autonome pour seize ans avec une attention particulière au service du dialogue. Elle se compose actuellement de 77 frères de profession solennelle, six frères de profession temporaire, trois novices, cinq postulants et sept aspirants. Il y a dix-neuf communautés in Visaya et Mindanao, y comprises les communautés de mission parmi les musulmans, les indigènes et les pauvres.

La nouvelle Province se prépare aussi à lancer une jeune communauté missionnaire en Thaïlande.

DU 15 AU 17 AVRIL 2023

FR. MASSIMO ET FR. JOHN VISITENT LA PROVINCE DE SAINT PIERRE BAPTISTE

Du 15 au 17 avril 2023, le Ministre général Fr. Massimo Fusarelli et le Définiteur général pour l'Asie-Océanie Fr. John Wong ont visité la Province de Saint Pierre Baptiste dans les Philippines qui est aussi la Province responsable des Fondations en Myanmar et Sri Lanka.

La catholicisme fut porté aux Philippines par des missionnaires espagnols entre eux San Pedro Bautista ensuite martyrisé à Nagasaki au Japon. En 2020 le sanctuaire des frères de San Pedro Bautista voisin de la Maison provinciale de San Francisco del Monte, Quezon City (Metro Manila), où le saint a vécu comme missionnaire des Philippines, fut élevée à Basilique mineure. Les frères prêtent aussi l'assistance pastorale en deux sanctuaires consacrés à saint Antoine

Cette visite de Fr. Massimo et Fr. John à Manille coïncide avec des célébrations fraternelles de l'Ordre, parmi lesquelles le Chapitre national électif de l'Ordre des Franciscains séculiers, la rencontre avec les Clarisses abbesses des Philippines et une rencontre avec renouvellement annuel des vœux des frères de la Province.

La visite de trois jours s'acheva par la célébration de la Profession solennelle des vœux de sept jeunes frères, présidée par Le Ministre Général.

Durant leur visite à Manille, le Ministre et le Définitoire général ont aussi eu des rencontres avec le Définitoire provincial, les Secrétaires majeurs, le Conseil pour la formation et les

membres de la Famille franciscaine et tous les frères en formation initiale.

Aussi une célébration dans la communauté de Kasama Inserted, qui est un des deux couvents de Manille où formateurs et frères en formation initiale vivent dans les bidonvilles parmi les pauvres de la ville.

La Province de San Pedro Bautista se prépare à fêter avec les frères de l'entité fondée par eux dans le Sud des Philippines pour l'institution officielle de cette dernière le 22 avril 2023 comme nouvelle Province de Saint Antoine de Padoue à Visayas-Mindanao.

Fr. John Wong
Définiteur général pour l'Asie-Océanie



MONDE OFM

Semaine de retraite des Frères du Nicaragua à Diriamba, Carazo



Fête de Notre Dame de la Penha , Vila Velha, Brésil



Rencontre de la Conférence franciscaine de langue anglaise, en Irlande



Confirmation dans la Paroisse Saint François d'Assise de Mostazal, Chili



Postulants à Jayapura, Papouasie, Indonésie



Chapitre de la Province de l'Immaculée Conception de Pologne

INVITATION AUX FRÈRES OFM POUR LE VOLONTARIAT À LA JMJ JOURNÉE MONDIALE DE LA JEUNESSE À LISBONNE 2023

L'Ordre des Frères Mineurs (OFM) sera présent à la Journée mondiale de la Jeunesse 2023 qui aura lieu à Lisbonne du 1 au 6 août, à travers l'Office Général JPIC.

Pour réaliser le programme sur l'écologie intégrale, nous invitons les frères franciscains à s'enregistrer comme volontaires et à s'unir à nous chacun des jours de l'événement.

Parmi les activités à réaliser : une promenade écologique, prières et eucharistie dans l'église Saint Antoine de Lisbonne, quatrième édition de la Soirée Laudato Si' (concert musical), le projet "Murales per la Pace", la présence dans la Cité de la Joie et Place Saint Antoine, la rencontre avec le Ministre Général Fr. Massimo Fusarelli, OFM, et notre Vicaire Général Fr. Ignacio Ceja, OFM, entre autres.

Les journées de formation seront du 25 au 3 juillet, la JMJ du 1er au 6 août 2023.

Pour plus d'informations, écrire à pax@ofm.org

Pour en savoir plus:

www.ofm.org

www.ofmjpic.org



"MARIE SE LEVA, ET S'EN ALLA EN HÂTE"
(Lc 1, 39)

NOUVEAUX DÉBUTS AU SRI LANKA

LA VISITE DE FR. MASSIMO ET DE FR. JOHN À LA FONDATION SAINT JOSEPH VAZ

Du 10 au 14 avril 2023 le Ministre général, Fr. Massimo Fusarelli, et le Définiteur général pour l'Asie-Océanie et le Délégué général pour le Sri Lanka, Fr. John Wong, ont visité la Fondation Saint Joseph Vaz, au Sri Lanka. Le Vicaire provincial de la Province de Saint Pierre Baptiste aux Philippines Fr. Reu Galoy, et le Président de la Fondation, Fr. Prabath Krishanta Kumar, ont accompagné la visite.

Les catholiques constituent actuellement 7% de la population totale du Sri Lanka qui arrive à quasi 22 millions de personnes, dont plus de 70% sont bouddhistes, environ 13% hindouistes et quasi 10% sont musulmans.

L'histoire de l'évangélisation chrétienne commence avec les missions franciscaines au 16ième siècle. L'actuelle Fondation a seulement 28 ans et fut commencée par la Province de Saint Pierre Baptiste.

Cette visite de Fr. Massimo a été la première dans l'histoire de la Fondation de la part d'un Ministre Général de l'Ordre des Frères Mineurs. La visite fut aussi l'occasion de la bénédiction des nouveaux bâtiments du Couvent de Formation initiale de Rivo Torto et du Cénacle de Ampitiya (Kandy) le 12 avril qui a coïncidé avec le début des deux journées de célébration de la nouvelle année cingalaise et tamil au Sri Lanka.

Actuellement la Fondation a six frères profès solennels au Sri Lanka tandis que deux frères cingalais de la Fondation sont aux Philippines. Il y a 7 jeunes candidats dans un programme d'accompagnement pré-postulat dans la capitale à Sri Jayawardenepura Kotte, près de Colombo. Les visiteurs ont eu ensuite de fructueuses rencontres avec les tous les frères et candidats du Sri Lanka et ont visité les couvents de Kotte, Kandy, Haputale e Beragala.

Les frères Massimo, John et Reu ont aussi entretenu une significative session de dialogue avec les membres de la Famille franciscaine de Colombo, composée de représentants des OFM Conventuels et des OFM Capucins ; Fr. Massimo a rendu visite aux Sœurs Clarisses Colettines



à Thewatta et Bandarawela; a célébré la messe du matin du nouvel an tamil avec les paroissiens dans la paroisse de saint Paul Ermite à Haputale, gérée par les franciscains ; rendu visite au monastère bénédictin "Adisham", ainsi qu'à des cueilleurs de thé et des étudiants à Beragala à l'occasion du nouvel an.

Les frères de la Fondation attendent avec impatience leur Chapitre de Fondation, qui aura lieu en mai lorsque sera nommée la nouvelle gouvernance et où ils discuteront de la vision et plans pour la vie fraternelle, la formation, le ministère et la mission au Sri Lanka pour les trois prochaines années.

Fr. John Wong
Définiteur général pour l'Asie-Océanie et Délégué général pour le Sri Lanka



CHAPITRE DE LA PROVINCE DE SAINT BONAVENTURE EN ITALIE

FR. LUCIANO DE GIUSTI CONFIRMÉ MINISTRE PROVINCIAL

Le Chapitre provincial de la Province de Saint Bonaventure des Frères Mineurs en Italie, a confirmé Fr. Luciano De Giusti comme Ministre provincial et Fr. Paolo Maiello comme Vicaire provincial; Le Définitoire provincial se compose maintenant de Fr. Loreto Fioravanti, Fr. Roberto Bongiani, Fr. Alessandro Ciamei et Fr. Nando Simonetti.

Fr. Luciano est né à Olevano Romano (Italie) le 23.10.1961, a reçu l'habit franciscain à 20 ans, émis la Profession solennelle en 1989 et est devenu prêtre le 28 avril 1990. Après le cours institutionnel de Théologie à l'Antonianum de Rome, il a obtenu la licence en Spiritualité franciscaine dans le même Athénée. Il a été plusieurs fois Définiteur et Vicaire de la Province.



Au Chapitre de 2020 il a été à nouveau élu Vicaire provincial mais depuis 2021 il a assumé le rôle de Ministre provincial pour compléter le mandat de trois ans, en substitution de Fr. Massimo Fusarelli, à l'époque Ministre provincial et successivement appelé à la guidance de l'Ordre comme Ministre général. Fr. Luciano a exercé de nombreuses charges dans la Province : Maître des postulants, Maître des Novices, gardien du Sanctuaire de Greccio. Depuis diverses années il est aussi le Représentant Légal.

Le Chapitre se tient du 10 au 21 avril et est présidé par Fr. Gianpaolo Masotti, Visiteur Général, de la Province Séraphique de Saint François d'Assise en Italie.

PROVINCE DE L'IMMACULÉE CONCEPTION EN POLOGNE

FR. EGIDIUSZ WŁODARCZYK NOUVEAU PROVINCIAL

Les frères de la Province Franciscaine de l'Immaculée Conception, réunis en Chapitre du 17 au 22 avril à Kalwaria Zebrzydowska, en Pologne, ont élu Ministre Provincial Fr. Egidiusz Włodarczyk et Vicaire provincial Fr. Arkadiusz Belcik. Pour l'office de Définiteurs les élus sont : Fr. Hadrian Kamas, Fr. Gracjan Kubica, Fr. Cyprian Moryc, Fr. Samuel Portka et Fr. Leszek Walkiewicz.



Le nouveau Ministre provincial Fr. Egidiusz Włodarczyk a émis ses premiers vœux en 1999, les vœux solennels en 2004 et fut ordonné prêtre le 16 juin 2005. Il a assuré différentes tâches en Province : Entre autres Définiteur, gardien, curé et Secrétaire pour les Missions et l'Évangélisation.

Le Chapitre fut présidé par Fr. Alan Brzyski, Visiteur Général, de la Province de sainte Hedwige en Pologne en présence de Fr. Konrad Grzegorz Cholewa, Définiteur Général de zone.

AVRIL 2023

LE POINT DE FRA MASSIMO



Dans la dernière partie du mois de mars j'ai visité la Province de Ste Marie des Anges en Pologne à l'occasion de ses 400 ans de fondation. Un anniversaire important pour une histoire très belle où le charisme des frères mineurs fut capable de s'exprimer dans les contextes les plus divers. Un mois après du 22 au 26 avril je suis en Asie pour l'érection de la nouvelle Province de Saint Antoine aux Philippines et de la Custodie autonome de Singapour, Malaisie et Bornéo, d'une part une présence séculaire et de l'autre des présences beaucoup plus récentes qui trouvent leur configuration juridique et leur stabilité de vie et mission.

Durant le temps fort de mars nous avons lancé des processus de restructuration en Afrique, de la République démocratique du Congo à l'Afrique de l'est, pour la naissance de nouvelles Entités. De ces données nous pouvons voir que le chemin de l'Ordre

connait des vitesses diverses et peut exprimer des réalités anciennes et nouvelles. Je trouve cela en visitant et écoutant les frères dans diverses parties du monde. D'une part nous sommes conscients de nos importantes et riches racines, et le Centenaire Franciscain nous le rappelle et d'autre part nous désirons vivre le charisme aujourd'hui, en un temps très nouveau qui nous demande un peu plus de vision et d'audace évangélique.

En ce mois nous avons visité les frères de la Turquie qui vivent à Istanbul et à Smyrne et là j'ai constaté comment la présence du monde musulman et el contact avec les chrétiens d'autres confessions sont des éléments qui nous aident à vivre notre charisme aujourd'hui : c'est le rêve d'une humanité réconciliée et d'une fraternité de plus en plus ample. Nous vivons la même chose dans diverses autres parties du monde et ce que nous réussissons à faire est toujours peu, mais nous anime, attentifs à vivre inter gentes. Et là, en effet, que nous recevons une grande provocation pour vivre l'Évangile aujourd'hui. J'ai eu la grâce de visiter les frères qui vivent au Sri Lanka, peu et parmi tant de difficultés. Cependant, je suis un tout un

avec leur peuple et ainsi nous montrons par la vie de vivre parmi les gens que Saint François nous indique. Et cet élément m'a fort impressionné durant ce mois, ainsi comme aux Philippines. Mais aussi vivre dans des contextes très développés, comme Singapour, nous fait percevoir que notre présence de frères et mineurs peut habiter dans n'importe quelle terre, si nous pouvons toujours remettre au centre la vie selon l'Évangile, dans la recherche du Seigneur, dans une vie vraiment fraternelle et cordiale, proche des personnes, surtout des plus pauvres et exclues.

Rencontrer les frères, découvrir leurs visages et leurs histoires, recueillir leurs espoirs et aussi les larmes, sentir de l'intérieur comment s'anime notre famille et ce que le Saint Esprit y opère, est sans doute le don le plus grand du ministère que l'on m'a confié. Et pour ce motif je ressens la responsabilité de rappeler à tous les frères que tellement de bon agit au milieu de nous. Ne mortifions pas la vie, laissons s'exprimer et exploser la beauté de la vocation que nous avons reçue et dont nous sommes responsables pour les nouvelles générations de frères.

BIBLIOGRAPHIE FRANCISCANE

Custodire la memoria. I frati Minori in Umbria dal 1899 al 1999 (Préserver la mémoire. Les frères Mineurs en Ombrie, de 1899 à 1999). Andrea Maiarelli e Pietro Messa, Edizioni Porziuncola – Assisi, 2023

Intorno al futuro. Volontà e contingenza secondo Duns Scotto (Autour de L'avenir, Volonté et contingence selon Duns Scot). Ernesto Dezza, Andrea Nannini, Davide Riserbato, Edizioni Antonianum – Roma, 2023

Vite meravigliose (Vies merveilleuses). Paolo Martinelli, Edizioni Terra Santa - Milano 2018

Maestra en el amor y esperanza en la aflicción. Estudios sobre los títulos marianos Virgo dolorosa y Mater misericordiae (Études sur les titres mariaux Virgo dolorosa et Mater misericordiae). José Manuel Sanchis Cantó (editor), Pontificia Academia Mariana Internationalis – Vaticano, 2022

Il Vangelo di Simone (L'Évangile de Simon). John Smelcer, Edizioni Messaggero Padova – 2020

La Regola di Francesco spiegata ai semplici (La Règle de François expliquée aux simples). Giuseppe Buffon, Terra Santa Edizioni – Milano, 2023

LES FRÈRES FRANCISCAINS PARMİ LES PERSONNES

LA PÂQUE DES VICTIMES DU TREMBLEMENT DE TERRE EN SYRIE ET EN TURQUIE

Le 6 février un tremblement de terre dévastateur a touché la Turquie méridionale et le nord de la République Arabe syrienne. Plus de 50 000 personnes ont perdu la vie et plus de 100 mille sont restées blessées, des milliers de familles vivent encore dans des refuges provisoires et souffrent pour se procurer la nourriture et d'autres biens essentiels.

Après deux mois, les secousses continues de stabilisation, empêchent aussi les personnes dont les maisons n'ont pas été endommagées par le séisme de rentrer, augmentant le nombre des réfugiés. Tout cela aggrave encore les besoins des communautés touchées, qui ont un urgent besoin d'aide et d'assistance.



« Cette Pâque 2023 a été certainement particulière pour les deux Fraternités en Turquie (celle d'Istanbul et celle de Bornova à Smyrne) Les frères ont mis à disposition le couvent et d'autres habitations pour recevoir les personnes ». Ainsi Fr. Adrian Eloza, missionnaire en Turquie qui poursuit : « dans une situation ainsi où tout cesse de fonctionner. D'abord l'électricité, ensuite l'internet, puis le gaz et l'eau. Il s'agit maintenant de travailler pour la reconstruction, dans tous les sens. Cette année nous avons célébré la Pâque en communion avec le Ministre Général. Les deux fraternités ont en charge diverses paroisses avec des réalités plus ou moins semblables : avec des Turcs, spécialement à Smyrne où il y a un beau travail avec les catéchumènes, les Levantins (Italiens, Français, Anglais, etc.), beaucoup de gens de l'Afrique, des Philippines, d'Amérique du sud. Nos communautés sont de petites réalités que nous accompagnons dans la permanence et la croissance de la foi. Nos journées sont d'habitude rythmées par ce travail ainsi que la vie communautaire : la prière en commun, l'Eucharistie et la vie de fraternité. Cette année le temps pascal se superpose pour quelques jours avec le Ramadan. Nous avons organisé un iftar (la cène qui rompt le jeûne) avec des amis musulmans avec qui nous partageons notre vie en Turquie. Quand on pense au dialogue, on pense aussi à ces petites choses quotidiennes que nous rapprochent ».

Fr. Bahjat Karakach, en Syrie, a dit « On ressent un sentiment de désespoir et de peur. Malheureusement après le tremblement j'entends parler d'émigration, les gens pensent trouver un autre lieu où aller et survivre. Nous avons vécu les célébrations pascales avec espérance mais nous sommes découragés par ces désirs de la population de fuir. En tout cela nous avons vécu la résurrection. »

La diaspora syrienne est encore un phénomène très douloureux. Depuis 2011, en dix années de crise humanitaire en Syrie et du début de la guerre, 6 millions de Syriens ont fui à l'extérieur et 7 millions de réfugiés internes. Le peuple syrien vit dans une condition de crise humanitaire depuis dix ans.

LA RÉPONSE DES FRÈRES FRANCISCAINS

À Alep, en Syrie, le curé franciscain de la paroisse latine, Fr. Bahjat Karakach, nous dit : « Aussitôt après le séisme nous avons annoncé que nous aurions accueilli les personnes dans notre église et les aurions abrités du froid et de la pluie, et ainsi ont fait beaucoup d'autres églises ».

À Alep les structures chrétiennes sont en première ligne dans l'aide aux réfugiés : « Nous avons trois couvents dans la ville -conclut Fra Bahjat - et tous les trois accueillent les victimes selon leur capacité : dans notre couvent paroissial au centre de la ville nous accueillons environ 500 personnes ; au Collège de Terre Sainte, plus en périphérie, environ 2000, ayant des espaces aussi ouverts, tandis que l'église succursale abrite une cinquantaine de personnes. Nous servons trois repas par jour. Aucun ne veut retourner à la maison car les gens ont peur d'autres secousses plus fortes. Les températures continuent à descendre, même sous zéro : pour ce motif nous essayons de garder les endroits chauds pour les enfants ».

Toujours en Syrie, Fr. Hanna Jallouf, franciscain Syrien de la Custodie de Terre Sainte, seul avec un autre frère qui dessert les villages de la vallée de l'Oronte Knayeh, Yacoubieh et Gidaideh dans la zone d'Idlib au nord de la Syrie. « Avant la guerre de 2011, nous chrétiens nous étions 10.000 dans



ces trois villages, puis après la guerre restent à peine 210 familles . Tous se sont échappés. Seulement nous deux frères franciscains nous sommes restés pour servir ces gens parce que nous sommes convaincus que c'est une terre bénie où est passé Saint Paul. Nous sommes à 43km d'Antioche et à 6km de la frontière turque . Les factions des rebelles sont passées dans cette zone et ont séquestré beaucoup de biens, terrains et maisons jusqu'en 2018. Après ils ont restitué les terrains des couvents et restituent peu à peu les terrains des gens . Nous sommes sous la coupe de la Sharia islamique ».

Curé de Knaye, Fr. Hanna a été enlevé la nuit du 5 octobre 2014 en Syrie par le Front al-Nusra, lié à Al- Qaida, avec 16 paroissiens et relâché quelques jours après. « Le 6 février le tremblement a causé des dommages importants . 80% des maisons de nos fidèles sont à terre et tout le reste est endommagé, saccagé et notre église ne peut servir, semi détruite. Il n'y eut aucun blessé parmi les chrétiens mais nombreux furent les morts . Je le considère un miracle. Aujourd'hui nous retirons toutes les ruines et nous voulons redonner vie à ces trois village, nos fidèles sont sous les tentes dans nos couvents , malgré la guerre de 11 ans. Nous sommes restés ici pour servir souffrant avec eux, et leur donnant u morceau de pain, vivant avec tous les autres ».

En Turquie, le séisme a fait des destructions immenses et



perturbé la population. Le tremblement a touché diverses villes surtout Kahramanmaraş, Gaziantep, et des lieux où l'Église catholique est présente depuis tant d'années : Antioche (la fameuse Antioche de l'Oronte, aussi appelée Antioche de la Syrie) et Alessandreta (en turc: Iskenderun). Cette dernière est le siège du Vicariat apostolique d'Anatolie. Tout le pays est mobilisé pour collaborer et aider dans cette catastrophe sans précédents les dernières cents années.

LA PROPOSITION FRANCISCAINNE D'AIDE ET DE SOUTIEN AUX COMMUNAUTÉS ATTEINTES PAR LE SÉISME

À un peu plus de deux mois de l'événement catastrophique, l'Ordre franciscain est à l'écoute des besoins de la population locale , grâce aux frères franciscains présents sur le territoire, pour pouvoir ensuite lancer des programmes adéquats d'aide sur un long et moyen terme . « Je continue à exprimer au nom du Définitoire général et de tout l'Ordre des Frères Mineurs la proximité des Franciscains auprès des populations touchées , des familles, à qui est resté sans maison et je rappelle les victimes dans la prière », ainsi le Ministre Général Fr. Massimo Fusarelli, qui termine: « Je vous invite tous à soutenir les programmes et les œuvres de la Famille franciscaine en Turquie et en Syrie à travers la Fondation OFM Fraternitas. Que le Seigneur tout Puissant et Miséricordieux puisse avoir miséricorde de tous et tous les abriter dans son amour ».

FRÈRES DÉFUNTS *

- 19 avril: Fr. Louis (Patrick) Geelan – Province du Saint-Esprit, Canada
- 16 avril: Fr Abílio Amaral Antunes – Province de l'Immaculée Conception, Brésil
- 6 avril: Fr. Huberto Rodríguez - Province de San Pedro y San Pablo de Michoacán, Mexique

* Informations reçues du Secrétariat général secgen@ofm.org

LA RÉVISION DES CONSTITUTIONS GÉNÉRALES

JOURNÉE DE FORMATION POUR LES CLARISSES DES MARCHES ET D'ABRUZZO (ITALIE)

Le 17 avril 2023 le Délégué Pro Monialibus, Fr. Fabio Gomez, OFM, avec les Sœurs Mère Chiara Cristiana Mondonico OSC et Chiara Benedetta Conte OSC, en qualité de membres de la Commission pour la révision des Constitutions Générales, ont participé à Lorette (Italie) comme conférenciers à la Journée de Formation pour toutes les sœurs de la Fédération "Cœur Immaculé de Marie" des Clarisses de Marche-Abruzzo (Italie) sur le thème : "La révision des Constitutions : passé et horizons d'un chemin".

Après un moment initial de prière et les saluts de la Mère Présidente, Suor Rossella Chiara Mancinelli, et de l'Assistant de la Fédération, Padre Alessandro Angelisanti, OFM, on a donné la parole aux rapporteurs.

Fr. Fabio a développé son discours sur le thème soulignant les motivations du Chemin de révision des Constitutions, ouvert en 2021 par le Ministre Général Fr. Mas-

simo Fusarelli. Reprenant les diverses interventions qu'il a offert aux sœurs il a expliqué que les motivations sont de type:

- charismatique : Sainte Claire, suivant les traces de Christ-VOIE, nous a laissé une Règle, résultat final de l'expérience radicale vécue dans le temps à l'écoute du Seigneur et des sœurs;
- ecclésiologique : au sein de l'Église – peuple en chemin – la Révision des Constitutions est conduite avec les indications que Pape François offre au chemin synodal;
- culturelle: le Sœurs Pauvres se laissent interroger par les défis du temps et se proposent en continuelle conversion.

Ensuite ont pris la parole Sœur Chiara Benedetta Conte et Mère Chiara Cristiana Mondonico, qui ont raconté les pas accomplis jusqu'à présent et les horizons qui s'entrevoient et qui se devront affronter au niveau charismatique, expérientiel, canonique. Le travail réalisé jusqu'à maintenant a permis de relever que parmi



les monastères du monde entier il y a une substantielle unité et entre les membres de la Commission on expérimente la communion, bien que dans la diversité.

Confiant la poursuite des travaux à l'Esprit du Seigneur et à sa Sainte Opération on a pour ce travail remercié les rapporteurs et toute la Commission pour le précieux service qu'ils accomplissent pour l'Ordre.

À la louange du Christ et de Claire Poverella.

Sœur Maria Rita Mongia
Secrétaire fédérale

TEMPS FORT DE MARS 2023

COMMUNIQUÉ DU DÉFINITOIRE GÉNÉRAL

Le Temps fort a eu lieu du 6 au 17 mars à la Curie Générale à Rome. Auparavant il y eut deux sessions de travail les 23 et 24 janvier à Sao Paulo, Brésil, et les 2 et 3 mars à Medjugorje en Bosnie-Herzégovine.

Le Définitoire général a vécu un temps de narration personnelle, pour approfondir les rapports, et de partage sur le vécu durant l'UCLAF, à San Paulo et durant l'UFME à Medjugorje ; il a élaboré en détail le programme de la Rencontre avec les Présidents des Conférences (15-18 mai 2023) et a éclairci certains objectifs et modalités de la rencontre avec les Visiteurs, qui ne se fera pas en présence ; il a continué la réflexion sur la révision du personnel des Maisons et des Offices dépendants du Ministre général ; il a écouté Frère Darko TEPERT, Secrétaire général pour la Formation et les Études au sujet de : le Congrès des Frères laïcs, le Congrès International des

Centres d'études et de recherche, le document sur la maturité affective, la situation de l'Université Pontificale Antonianum ; il a rencontré le Board de la Formation OFM Fraternitas pour le partage des mises à jour et les perspectives d'avenir ; il a écouté Fr. Cesare VAIANI, au sujet du travail développé par la Commission sur l'histoire et sur le rôle des Conférences dans l'Ordre ; il a rencontré Fr. Salvador BURGOS LEON, Directeur du Bureau des Traductions. On encourage les frères de l'Ordre à donner leur disponibilité pour aider l'Office dans le travail de traduction à distance ; il a élaboré une première révision des Statuts particuliers du Définitoire général ; on s'est

interrogé sur la nature et sur les modalités de présence d'une nouvelle Fraternité internationale à Londres ; on a écouté les juristes au sujet de certaines situations encore actives ; le DG a écouté les mises à jour en matière économique présentées par Fr. John PUODZIUNAS, Économiste général ; il a rencontré le Board du Secrétariat Général pour les Missions Franciscaines (GSFM) à Waterford ; il a écouté Fr. Caoimhin Ó LAOIDE sur les mises à jour du chemin d'unification des six Provinces américaines (US6) ; il a rendu visite à la Fraternité et à la structure du Collège saint Isidore, siège du Collège Saint Bonaventure des Frères Éditeurs de Quaracchi, et à la Fraternité des Saints Quarante Martyrs, le jour de la commémoration liturgique des saints titulaires.

Le Définitoire général:

A nommé:

- fr. Walter SCHREIBER, Visiteur de la Custodie autonome "Nostra Signora delle sette Allegrezze", au Brésil (Campo Grande);
- fr. Mario FAVRETTO, Visiteur général et Délégué général pour la Cust. dép. "S. Francesco d'Assisi" en Guinée Bissau (Cumura) qui doit devenir autonome;
- fr. Nicodème BAKIMANI KOLANI, Visiteur général et Délégué général de la Prov. « Saint Benoît l'Africain », en Rép. Dém. du Congo (Lubumbashi) en vue de sa restructuration ;
- fr. Teofil CZARNIAK, Délégué général de la Prov. « Saint François » en Afrique, Madagascar et Maurice (Nairobi), en vue de la restructuration ;
- fr. Manuel CORULLÓN FERNÁNDEZ, Délégué général de la Cust. Dép. « Immaculée Conception BVM » à Madagascar et Maurice qui doit parvenir à être autonome;
- fr. Mario DEBATTISTA, Délégué du Ministre général pour représenter la Fond. « Saint François » du Soudan et Sud Soudan dans les organes de Formation de Lusaka et Nairobi.

Il a approuvé la rose des candidats à Ministre Provincial de :

- Prov. "Immaculée Conception B.V.M.", en Pologne (Kalwaria Z.); Prov. "Ste Marie des Anges", en Pologne (Cracovie); Cust. aut. "St Antoine de Padoue", aux Philippines (Cebu City); Prov. "S. Venceslas", en République Tchèque (Prague).

Il a ratifié les Actes d'élections advenues des Entités suivantes :

En Chapitre :

- Cust. aut. "St Jean-Baptiste", au Pakistan (Karachi)

En Congrès capitulaire :

- Prov. "St François d'Assise", au Brésil (Porto Alegre);

Prov. "Sts Martyrs du Japon", au Japon (Tokyo); Prov. "St Michel Archange", en Indonésie (Jakarta); Prov. "St François Solano", au Pérou (Lima); Prov. "Verbe Incarné", en Afrique Occidentale (Lomé); Cust. aut. "St Jean-Baptiste", au Pakistan (Karachi).

Hors Chapitre :

- De Définitive Provinciale : Prov. « Sts Martyrs de Corée », en Corée du Sud (Séoul): 1; Prov. "Immaculée Conception B.V.M.", en Espagne (Madrid): 1;
- Du Secrétaire provincial : Prov. "Notre Dame Reine de la Paix", en Afrique du Sud (Vanderbijlpark);
- D'Économiste provincial : Prov. "Immaculée Conception B.V.M.", en Espagne (Madrid);
- De gardiens : Prov. "St Antoine des Frères Mineurs", en Italie (Milan): 2; Prov. « Sts Martyrs de Corée », en Corée du Sud (Seoul): 3; Prov. "Sainte Foi", en Colombie (Bogotá): 1.

Le DG a analysé les Rapports conclusifs de la Visite canonique des Entités suivantes :

- Cust. aut. "St Benoît de l'Amazonie", au Brésil (Santarém); Prov. "Ste Barbe", aux USA (Oakland); Fraternité des Pénitenciers « St Jean du Latran », au Vatican (Rome-Italie); Prov. "St François Solano", en Argentine (Rio Cuarto); Prov. "Sts. Martyrs du Japon", au Japon (Tokyo); Cust. aut. "St Jean-Baptiste", au Pakistan (Karachi).

A accueilli la renonciation de:

- fr. Evodio JOÃO, de la Cust. aut. « Ste Claire » au Mozambique (Maputo), comme Directeur Général de l'Office des Communications ;
- fr. Efrén P. ORTIZ ORTIZ, de la Prov. "Sainte Foi", en Colombie (Bogota), comme Directeur général de l'Office du Développement.

A nommé à divers Offices:

- fr. Nikola KOZINA, de la Prov. "Sainte Croix", en Bosnie-Herzégovine (Sarajevo), Directeur général de l'Office

- du Développement;
- fr. Byron A. CHAMANN ANLEU, de la Prov. "Notre Dame de Guadeloupe", en Amérique Centrale et Panama (Guatemala Ciudad), Directeur général de l'Office des Communications;
- fr. Fernando CALDERON JUÁREZ, de la Prov. "Saint Évangile", au Mexique (Coyoacán), Sacristain de la Maison Générale ;
- fr. Marco Antonio MENDOZA MARTINEZ, économiste de l'Académie Pontificale Mariale Internationale.
- Mme Anne PEACH, membre de la Commission de Tutelle des Mineurs et des Adultes vulnérables;
- Mr Pedro Marcelino FERNANDEZ NAVARRETE, de l'OFS, membre du Comité de Coordination pour le Réseau franciscain de Méditerranée du JPIC.

A approuvé, sous condition , les Statuts particuliers de :

- Fraternité des Pénitenciers de "St Jean du Latran", au Vatican à Rome - Italie; Fraternité du Collège St Isidore; Prov. "Ste Famille", en Égypte (Le Caire); Prov. "Sainte Croix", en Bosnie – Herzégovine (Sarajevo); Prov. "St François d'Assise", au Brésil (Porto Alegre); Prov. "S. Thomas Apôtre", en Inde (Bangalore); Cust. aut. "St Antoine de Padoue", aux Philippines (Cebu City).

A affronté les pratiques suivantes concernant les variations de statut juridique :

- Érection de Gardiennat : 4;
- Érection de maisons filiales : 5;
- Suppression de maisons : 13.

A traités les cas suivants de séparation de l'Ordre:

- Indult d'exclaustration : 1;
- Prolongement indult d'exclaustration : 5;
- Indult de sécularisation ad experimentum: 4;
- Indult de sécularisation pure et simpliciter: 2;
- Indult de dispense des charges de l'état clérical et sortie de l'Ordre: 3;
- Indult de dispense des vœux solennels : 2;
- Démission ipso facto de l'Ordre: 15.

A examiné:

- Possibles cas de graviora delicta: 2;
- Possibles cas de contra sextum: 3.

A traité d'autres pratiques de divers types :

- Concession d'obéissance pour la mission : 6;
- Concession d'obéissance de retour de la mission/ service particulier: 3;
- Concession de bourses d'études et d'obéissance pour résider à la Fraternité "Beato Gabriele Allegra", au CISA, Rome : 5;
- Anticipation Chapitre provincial : 2;
- Promotion à professeur adjoint : 1;
- Remise de promotion à Laurea Honoris Causa: 1;
- Indult de bi-ritualisme: 1;
- Aliénations immeubles : 2;
- Indulgence plénière : 2;
- Approbation Bilan Final 2022 de la FOA.

En conclusion , le Définitoire a révisé le parcours du Temps fort.

Prochain Temps fort prévu du 8 au 19 mai 2023 ; on rappelle à tous les Secrétariats des Entités de l'Ordre d'envoyer les requêtes à soumettre au Définitoire général jusqu'à une semaine avant le début du Temps fort . Les retards seront renvoyés à la session suivante du Temps fort.

A la louange du Christ et du Poverello d'Assise, Amen!
Roma, 12 avril 2023

Fr. Antonio M. IACONA, OFM, *Secrétaire général*



Abonnez-vous à la newsletter et recevez Fraternitas dans votre email

OFM
ORDO FRATRUM MINORUM

Directeur : Fr. Evódio João, OFM
Traducteur: Fr. Philippe Schillings, OFM

Curie Générale des Frères Mineurs

Via di S. Maria Mediatrix, 25 - Rome, Italie - comgen@ofm.org
www.ofm.org



@ofmorg



@fratrumminorum



@ofmdotorg



@ordo-fratrum-minorum



@ofmdotorg